



SRI

BOLETIN

Editado por el C.E. del Socorro Rojo de España.

Año I — Número 1

OCTUBRE 1937

Precio: 15 ctmos.

EDITORIAL

LO QUE NOS PROPONEMOS

Las tareas que se presentan a nuestra organización, lejos de decrecer, aumentan cada día en número e importancia.

Contribuimos muy poderosamente en los primeros momentos de la lucha ayudando a la sanidad y a la intendencia del ejército que se formaba, y después cooperando con el Gobierno en la resolución de múltiples problemas de ayuda a los combatientes y a las víctimas más castigadas por la guerra. Este balance importantísimo de trabajo y de contribución a la guerra, es lo que ha creado nuestro crédito y nuestra popularidad.

Pero hoy la prolongación de la guerra y la participación intensa de Italia y Alemania, que le ha dado carácter de lucha por la independencia de nuestra patria, trae mayores sufrimientos a nuestro pueblo y exige de todos los españoles honrados una participación entusiasta y una abnegación sin límites.

Y el Socorro Rojo de España, por su hondo sentido humanitario, por las grandes simpatías que goza y las colaboraciones que moviliza, tiene un importante papel en esta decisiva tarea de movilización civil. El puede ayudar muy eficazmente al Gobierno y al Frente Popular para conseguir que el impulso entusiasta de todo el pueblo español coopere con nuestros combatientes en la liquidación rápida de todos los enemigos de nuestras libertades y de nuestra independencia.

Nuestra conferencia de información sobre refugiados, la campaña de invierno que comenzamos, el trabajo que venimos desarrollando para crear una retaguardia firme y abnegada, van encaminados a este objetivo de movilización de todo el pueblo español en las tareas de la solidaridad y de ayuda a la guerra.

— Pero sabemos que nuestras organizaciones locales y provinciales tienen muchas dificultades en su trabajo. Cada día más, la guerra necesita de todos los cuadros jóvenes y experimentados, y nuestra organización no puede retener ni uno sólo de los que la lucha necesite movilizar. Hay que educar rápidamente nuevos activistas, principalmente mujeres, para que continúen nuestra obra.

Por eso, ante la necesidad de ayudar más intensamente a nuestros Comités, a los nuevos cuadros y en general a todos los activistas de la solidaridad, iniciamos la publicación de este Boletín. En él se irán planteando con claridad las tareas más importantes para nuestra organización en el actual momento y también las experiencias y enseñanzas más interesantes de nuestro trabajo.

Confiamos que ha de servir poderosamente a que nuestro movimiento de solidaridad cobre una mayor vida y más riqueza de iniciativas, y esperamos que nuestros Comités provinciales y locales hallarán en él un guía para su trabajo y sus problemas diarios.

EL SOCORRO ROJO DE CATALUÑA HA CELEBRADO SU PRIMER CONGRESO

Los días 28 y 29 del pasado agosto ha celebrado su primer Congreso el Socorro Rojo de Cataluña, nuestra sección hermana. El Congreso, que ha tenido participaciones tan importantes como la del propio señor Companys, ha sido saludado por la Prensa y las organizaciones antifascistas como un acontecimiento importante para el trabajo de ayuda a la guerra, e indudablemente significa un paso trascendental en el camino de la unificación y del en-

do el pueblo catalán y a todos sus sectores políticos y sindicales.

En los dos aspectos señalados, el Congreso celebrado será sin duda principio de un gran desarrollo del movimiento de solidaridad en Cataluña. Los 100.000 afiliados que hoy cuenta se han de convertir pronto en una gran masa de militantes de la solidaridad que movilizarán intensamente a aquella retaguardia en la ayuda a las víctimas de la guerra y a los combatientes de la libertad.

Los núcleos de combatientes catalanes que se encuentran en diversos frentes, particularmente en el de Aragón. Se vió la justeza y la conveniencia de que estos compañeros catalanes formen sus grupos propios en las unidades, que mantengan su ligazón directa con el Socorro Rojo de Cataluña, para poder seguir la obra de solidaridad de la organización y del país de que proceden. Esto no quiere decir que para la obra de solidaridad concreta de la localidad o región en que residen, no colaboren con la organización correspondiente de la Sección española, a la que sin duda podrán prestar, desde luego, todo el apoyo de su esfuerzo en la realización de sus consignas y trabajos.

Por su lado, la delegación de la Sección española en Cataluña podrá cooperar con el Socorro Rojo de Cataluña y las autoridades en la atención a la gran masa de refugiados de nuestras provincias, sobre todo en el aspecto moral y político.

Por último, y para coordinar el trabajo de ayuda al combatiente de las dos secciones en la región de Aragón, se convino en lo siguiente: El Socorro Rojo de Cataluña enviará un delegado cerca del Comité Regional de Aragón, que coordinarán los esfuerzos de este Comité y del de Cataluña en favor de aquellos combatientes, que serán administrados de acuerdo entre las representaciones de ambos Comités, en la realización de esta tarea.

Estos puntos de colaboración han de ser sin duda muy beneficiosos para ambas secciones, que al intercambiar sus experiencias han de encontrar siempre ideas e iniciativas aplicables y provechosas.



grandecimiento del movimiento de la solidaridad en Cataluña.

Las dos cuestiones más importantes del Congreso ha sido la movilización del pueblo catalán para la ayuda a los combatientes del frente de Aragón, a los 400.000 refugiados de guerra allí recogidos y en particular a los niños, y también el problema de la unidad del movimiento de la solidaridad.

Precisamente la experiencia del trabajo más importante presentado al Congreso, el de ayuda a Madrid y Euzkadi, que ha sido llevado bajo la colaboración de todas las organizaciones antifascistas, demuestra la posibilidad de crear un movimiento potente y único de la solidaridad en Cataluña que recoja en su seno a to-

Entre el Comité Central del Socorro Rojo de Cataluña y la delegación del Comité Nacional del Socorro Rojo de España, se ha planteado la cuestión del fortalecimiento de las relaciones de las dos secciones hermanas, adoptándose interesantes acuerdos.

Se ha visto la necesidad de intensificar el intercambio de experiencias de las dos secciones, así como de una mayor popularización de sus trabajos y éxitos. Esto ayudará poderosamente al estrechamiento de los lazos entre los dos pueblos. Y para conseguir esto, cada una de ambas secciones designará un delegado que trabaje y le represente cerca de la otra sección.

Existe también otro problema:

Propagad AYUDA

Órgano de la solidaridad.

NUESTRO TRABAJO ENTRE LAS MUJERES

En el Pleno Nacional de nuestra organización, celebrado en febrero, en el curso de su informe, el camarada Vega preguntaba: "¿Por qué hay tan pocas mujeres en el Socorro Rojo? La mujer es un elemento indispensable para los trabajos de solidaridad y hay que atraerla para que coopere activamente dentro del Socorro Rojo de España a la ayuda de millares de víctimas". Y en la resolución que sobre dicho informe adoptó el Pleno, en el punto séptimo se dice: "El Pleno recomienda intensificar los esfuerzos para incorporar al Socorro Rojo a las abnegadas mujeres que tan activamente participan en la defensa del suelo español contra sus invasores".

¿Qué demuestra esta preocupación constante de los órganos directivos del S. R. I. cuanto al incorporación de la mujer a nuestra organización? Porque no es un incidente que cada vez que se hace un balance de nuestro trabajo, la conclusión, por lo que respecta a este problema, es la misma, o sea que debemos esforzarnos más para atraer a las grandes masas de mujeres a nuestra organización. En un estudio sobre el estado de organización, hecho por nuestro Comité Ejecutivo a fines de mayo, se comprobó que el porcentaje de mujeres en nuestra organización es aproximadamente un diez por ciento sobre el total de los miembros. Es cierto que el estudio no abarca todas las provincias, por faltar datos de todas ellas. Sin embargo, creemos que aun con todos los datos de organización, el porcentaje no variaría gran cosa.

Las cifras son más elocuentes que todas las frases. ¡Y las cifras nos dan el cuadro poco halagador del diez por ciento de mujeres! Que los camaradas todos del Socorro Rojo, y en primer lugar los miembros de los comités y los activistas, se detengan un momento a reflexionar lo que esto significa, sobre todo en este período de guerra, cuando los hombres deben ocuparse fundamentalmente en la lucha y en la intensificación de la producción; y cuando los hombres han de ocuparse de estas tareas más directamente ligadas a la lucha y no sabemos atraernos a la mujer, ¿quién

realizará el trabajo de la retaguardia que la guerra nos impone (niños, refugiados, evadidos del campo faccioso, inválidos de guerra, aliviar las horas tristes de los heridos en los hospitales, etc., etc.)?

¿No es cierto que todas éstas son tareas para las cuales la mujer está más dotada que el hombre?

Cuando en los primeros días de la sublevación facciosa el Socorro Rojo en Madrid hizo un llamamiento por radio a las mujeres, para atender a los heridos que ya empezaban a llegar de la Sierra y demás frentes, se presentaron varios miles de mujeres en pocas horas. Se presentaron hasta más mujeres de las que se pudo emplear; pero esto demuestra precisamente cómo la mujer responde cuando se apela a su corazón y a su sentimiento humanitario y cuando se la llama para una tarea concreta. Llamarlas para tareas concretas, darles trabajos concretos, esto es uno de los secretos para interesar y para conquistar a las mujeres a nuestras tareas. Y esto es lo que no se hace suficientemente. Muchos de nuestros comités llaman a las mujeres, afiliadas o no al Socorro Rojo, solamente de vez en cuando; esto es, con carácter esporádico cuando el Socorro Rojo organiza algún acto o acción de gran envergadura. Después, las mujeres vuelven a la inactividad hasta que se las llama nuevamente.



No tenemos la intención de generalizar; sabemos que en muchos de nuestros comités provinciales y locales hay mujeres abnegadas que despliegan un trabajo constante y magnífico dentro de nuestra organización; pero son una pequeñísima minoría, mientras que, sobre todo en este período de guerra, las mujeres deberían ser la gran mayoría de nuestras activistas, de nuestros cuadros.

Un buen ejemplo de cómo utilizar a las mujeres para una tarea concreta, constante y adaptada a las mujeres, nos lo da el Comité Provincial de Murcia, que ha organizado un equipo de mujeres y muchachas, cuya tarea es mantener una estrecha ligazón con los hospitales de sangre en Murcia, visitar a los heridos en días determinados, llevarles la Prensa regularmente, preocuparse de sus necesidades y deseos; en fin, llevarles el aliento de la solidaridad fraternal y del cariño de la retaguardia para con los heroicos combatientes de nuestras libertades.

Tareas hay muchas. Allí están los miles y miles de refugiados en todas las provincias de Levante y otras, entre las cuales hay una inmensa labor a realizar. Allí están los miles de niños, los niños de nuestros combatientes, los huérfanos de los que han dado su vida por nuestra causa, los niños que han tenido que huir de las regiones invadidas por los fascistas. El trabajo en favor de los niños no consiste sólo en montar guarderías u hogares infantiles; pero, ¿cuántas iniciativas, cuántas tareas podrían desarrollar las mujeres en favor de los niños! La falta de espacio nos impide entrar hoy en detalles sobre estas tareas; pero cada comité que estudie bien las necesidades de su respectiva localidad en relación con la utilización de las mujeres, y nuestras valientes mujeres antifascistas sabrán cumplir dignamente con el trabajo que les encomendamos.

**¡NI UN BRAZO INACTIVO
EN LA RETAGUARDIA!**

Esta debe ser una
de nuestras tareas.

CONFERENCIA NACIONAL DE INFORMACIÓN SOBRE REFUGIADOS



En la Universidad de Valencia ha tenido lugar el día 12 de septiembre la Conferencia Nacional de Información sobre refugiados, convocada por el Comité Ejecutivo Nacional del S. R. I. Indiscutiblemente, esta conferencia ha tenido una importancia extraordinaria por la oportunidad con que nuestra organización la ha convocado, justamente en el momento en que el problema se agudizaba por la llegada de miles de evacuados del Norte y por el interés de la mayor parte de los informes que han sido muy valiosos.

Es digno de subrayar el hecho, que además de los delegados del S. R. I. de las distintas provincias, y de las secciones de Cataluña y de Euzkadi, y además de los representantes de algunos organismos oficiales que se ocupan de diversos aspectos determinados del problema de refugiados, a esta conferencia han asistido también, y en calidad de delegados, refugiados de varias provincias, los cuales fueron los por-

tavoces y los intérpretes del sentir de todos los refugiados.

Por el Socorro Rojo asistieron delegados de catorce provincias, entre las cuales se destacan las de Alicante, Murcia, Albacete, Jaén, Almería, que trajeron a la conferencia la valiosa experiencia de un año de amplio y abnegado trabajo de ayuda a los refugiados de guerra.

Si hubiera que definir el carácter de la conferencia, se podría decir que ésta ha sido una conferencia de *trabajo*, y que la emoción y el interés en medio del cual se desarrolló la asamblea, se debió a la importancia misma de los problemas que allí se han tratado y no a la parte exterior, ni a los discursos que, más que discursos, han sido informes sobrios, y proposiciones ponderadas y basadas en nuestra realidad.

Después de las palabras de apertura del camarada Luis Zapirain, secretario del C. E. N. del S. R. de España, y una vez elegida la Mesa, en la cual figuró también el cama-

rada Manuel Pérez, en representación de los refugiados, la Mesa concedió la palabra a la camarada Matilde Landa, del C. E. N. del S. R. que en nombre de la Comisión Nacional de Ayuda presentó un importante informe, en el cual no se había descuidado ninguno de los aspectos del importante problema relacionado con los refugiados. He aquí algunos pasajes de su informe:

Por qué el S. R. I. ha convocado esta Conferencia.

La situación de los evacuados y refugiados víctimas de la guerra de la independencia española, es un asunto de los que más seriamente preocupa a nuestra Organización. Esto es natural. La base fundamental del Socorro Rojo, es la solidaridad, y nosotros consideramos que es también la solidaridad el punto de partida de donde ha de arrancar la solución de este problema.

El Socorro Rojo tiene una gran

experiencia en este trabajo de refugiados. Llevamos más de un año en contacto con las grandes masas de compañeros que han tenido que dejar sus hogares, deshechos por la metralla del fascismo. Les hemos hablado, les hemos oído, y junto a ellos nos hemos enterado de sus necesidades y de sus tragedias.

Nuestra Organización ha considerado de gran importancia reunir a representantes de nuestros Comités en provincias, a delegados del Socorro Rojo de España en los Comités de Refugiados, a refugiados de las diversas zonas españolas, y a representantes de Organismos Oficiales que dirigen este trabajo, para que todos expongan aquí sus ideas, y así, de frente a la realidad, puedan sacarse conclusiones verdaderamente útiles.

La razón de nuestra conferencia, es, por tanto, clara: queremos ayudar al Gobierno a solucionar el problema de los refugiados, pero no de una manera aislada, sino bajo su dirección; para esto, nos ponemos a su lado con nuestra experiencia, con nuestras iniciativas y con toda la fuerza de nuestra Organización.

Quiénes son los evacuados.

Los evacuados son familias, mujeres, niños y ancianos, a quienes la invasión fascista ha ocupado sus casas y sus tierras, y en otros casos, destruido sus hogares, creados con tantos años de esfuerzos. Son víctimas del fascismo, en quienes hay que prodigar todos los esfuerzos de nuestra solidaridad.

Muchos de ellos, son padres, hermanas, hijos de los que con tanto heroísmo dan su vida en los frentes, y no sólo porque lo merecen, sino para tranquilizar y conservar la moral de nuestros combatientes, es preciso atenderles en todas sus necesidades.

Ayuda que ha prestado el Socorro Rojo de España.

Es evidente que nuestra Organización ha tomado parte muy activa en esta tarea de refugiados. Los informes de los delegados que asisten a esta conferencia nos lo demostrarán ahora.

En Madrid, el Socorro tomó la iniciativa de la evacuación, y cuando no se pensaba en la ventaja de descongestionar nuestra capital, ya el Socorro había reclutado y transportado a Levante miles de personas.

En el Sur hay sitios donde nuestra Organización se hizo cargo de todo este problema, y consiguió localmente resolver la situación. Hay ejemplos típicos, como Ubeda, Linares, etcétera... A pesar de nuestro gran espíritu autocrítico, que raras veces nos deja satisfechos de nuestro trabajo, es justo que declare aquí que de todos los refugios que hemos visto, los más limpios y los mejor organizados han sido los de Ubeda.

En relación con los niños evacuados, hemos organizado Colonias (actualmente tenemos dieciséis), donde los hijos y los huérfanos de nuestros combatientes encuentran una casa donde se les acoge, donde se les cuida y donde se les educa, para que sean hijos dignos de los hombres heroicos que mueren por la libertad de España.

Por los niños que viven en los refugios, con sus familias, hemos trabajado también. Citaremos el caso reciente de Murcia, de cuyos refugios se han sacado 100 niños, que el Socorro llevó el mes de julio a la playa de Aguilas, y devolvió después a sus madres.

Nos hemos ocupado también de la Sanidad de los refugiados. Les hemos entregado grandes cantidades de víveres y de ropa. Hemos organizado lavaderos, y talleres de costura, donde trabajan las mujeres refugiadas; pero..., no es bastante. Es poco,

en relación con la magnitud del problema.

Nosotros consideramos que el problema de refugiados es quizá el fundamental de nuestra retaguardia. Y que la actual situación de tirantez, entre refugiados y población civil, hay que hacerla desaparecer inmediatamente.

Es una realidad que muchos de los refugiados son gentes incomprendidas, difíciles de acoplar. Hay evacuada que sostiene la teoría de que por el hecho de que su marido, sus hijos, o sus padres estén en las trincheras, ya ella tiene derecho a vivir cómodamente, a no trabajar, a ser verdaderos parásitos del Estado.

Pero es verdad también que nuestra retaguardia no ha vivido la guerra; no es otra trinchera como debía serlo, donde la nota dominante fuese la abnegación y el sacrificio. En estas zonas, se ha vivido una vida alegre, feliz, que ha venido a cortar el refugiado, al que se le considera como un peso, un estorbo, algo que conviene echar.

Comprenderéis, compañeros, que esto no puede continuar. Y somos nosotros, nuestra Organización, cuya obligación principal es desarrollar en las gentes el espíritu de solidaridad, quienes estamos más obligados a ayudar al Gobierno en esta tarea de refugiados.

Ya al iniciar los trabajos de la conferencia, la Mesa había dado lectura a una carta (que aparte reproducimos) del ministro de Trabajo y Asistencia Social, contestando a la invitación del S. R. I., para que di-



cho Ministerio enviase un representante a la conferencia. La ausencia de un delegado de Asistencia Social ha sido profundamente sentida, tanto por el Comité Ejecutivo como también por todos los asistentes a la conferencia, ya que nadie más autorizado que el Ministerio de Asistencia Social para hablar sobre todo el complejo del problema de los refugiados. La necesidad de reforzar aún más las ligazones con la O. C. E. A. R. en bien de la causa de los refugiados, ha sido expresada por todos los delegados a la conferencia, uno de cuyos principales objetos ha sido el de buscar la manera de ayudar aun más eficazmente al Ministerio de Asistencia Social y a todos sus organismos, encargados de la evacuación y de la ayuda a los refugiados.

Por el Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad informaron, respectivamente, Regina Lago y el doctor Domerio Mas. Sus interesantes informes han sido ya enviados a todos los Comités Provinciales del Socorro Rojo de España; pero de paso queremos extractar algunas cifras de dichos informes, que demuestran la admirable labor llevada a cabo por el Ministerio de Instrucción Pública en el aspecto de los niños evacuados:

Desde el principio de la evacuación infantil hacia Levante, el Ministerio de Instrucción Pública ha montado 158 Colonias Colectivas con 12.127 niños, y 406 Colonias de régimen familiar con 33.121 niños, que hacen un total de 45.248 niños. La camarada Regina Lago habló también de la reciente creación del Consejo Nacional de la Infancia Evacuada, y dice, que es propósito del Ministerio localizar en breve plazo en colonias organizadas a 100.000 niños. El camarada doctor Más, por el Ministerio de Sanidad, cita cifras de vacunación, que ascienden a un 80 por 100 de los niños evacuados.

Empiezan las intervenciones de los delegados de provincias, que reflejan la amplia labor desplegada por nuestros Comités desde los primeros días de la evacuación de Extremadura, Toledo, Madrid; más tarde, Málaga, y otros frentes del Sur. La preocupación principal que

manifiestan todos los delegados, tanto los del S. R. I. como los de los refugiados mismos, es la necesidad de organizar rápidamente:

El trabajo para los refugiados.

Este es el punto sobre el cual todos coinciden y que más rápidamente necesita una solución. Los refugiados necesitan y quieren trabajar. Hasta ahora, sólo una pequeña parte, de preferencia en las poblaciones rurales, ha podido ser empleada en las labores del campo, pero queda la gran mayoría de los refugiados, sobre todo en los centros urbanos, que no trabaja, y este es un problema que sólo los organismos oficiales, de acuerdo con los sindicatos, puede y debe resolver. Además de ser este un problema de economía nacional y de dignidad para los refugiados, la cuestión del aprovechamiento de la mano de obra de los refugiados es un problema de guerra, y un problema de suma actualidad, íntimamente ligado con el proyecto del Ministerio de Defensa Nacional, que prevé la incorporación de todas las mujeres en la producción y en las demás ramas de la vida social.

Otro punto que ha ocupado la atención de todos los delegados ha sido la proximidad de la temporada de invierno, con todas sus terribles consecuencias para los refugiados que, en su mayor parte, no tienen ropas de abrigo, no tienen camas, existiendo miles de niños sin zapatos, sin mencionar que, en general, todos los evacuados, niños y adultos,

se encuentran con el organismo debilitado por la escasez y deficiencia de alimentación, y por todos los sufrimientos padecidos desde su triste éxodo.

Los Comités de Refugiados.

He aquí otro punto de vital importancia que la conferencia ha tratado. En teoría, los Comités Locales de Refugiados son los organismos más adecuados para hacerse cargo de los refugiados de su respectiva localidad y para atender a todas las necesidades de estos últimos. Pero la práctica nos demuestra que todavía en muchas partes, sea por incompreensión, sea por indiferencia de las autoridades (alcaldes, etc.), sea por otras causas, los Comités de Refugiados existen sólo en el papel, y esto con gran perjuicio para los refugiados, ya que los Comités del S. R. I., por sí solos, no pueden con sus propias fuerzas atender a todas las necesidades de los refugiados. Desde luego, y sin que esto sea motivo de autosatisfacción, el balance de la ayuda a los refugiados, prestada por los Comités del S. R. I. en las distintas provincias, nos da derecho a sentir un justificado orgullo por la obra cumplida, aunque reconocemos que con esto el S. R. I. no ha hecho más que cumplir con una de sus elementales tareas, que es la de ayudar a nuestros hermanos antifascistas huídos de la barbarie fascista.

No es posible hacer aquí ni siquiera un resumen de la amplia labor de ayuda a los refugiados lleva-



Ayuntamiento de Madrid

da a cabo por el S. R. I., como Socorro Rojo de España o colaborando con los organismos que a este fin han sido creados desde que empezó el problema de la evacuación. Sólo de paso citaremos algunos ejemplos del trabajo de nuestros Comités, añadiendo que si no mencionamos a todos los Comités, esto se debe a la falta de espacio, porque sabemos que quien más, quien menos, todas nuestras organizaciones de provincia han dedicado una parte considerable de su energía y de sus medios económicos al cumplimiento de esta tarea.

Albacete: Actualmente veinte mil refugiados. En Roda y Villarrobledo el S. R. tiene instalado un comedor que abastece diariamente a cuarenta refugiados el primero, y una guardería para niños refugiados, donde se alimenta diariamente a 40-50 niños. (Esto es aparte de las dos colonias infantiles que ahora está instalando el S. R. de Albacete.)

Hay varios talleres de costura montados por el S. R. de Albacete en distintos pueblos, donde las refugiadas confeccionan ropas para niños, etc. Es el S. R. que se ha ocupado de la vacunación antitífica de todos los refugiados, y en muchos casos hasta de los no refugiados. Aunque el número de refugiados que se han instalado en la provincia es de unos veinte mil, son muchos más los miles de evacuados que han pasado por Albacete de paso hacia Levante, y el Socorro Rojo de España a todos ha atendido proporcionándoles comida, mantas, etc, etcé-

tera. Hoy día también son numerosas las familias refugiadas que acuden diariamente al S. R. en busca de alimento, ropas, medicinas, muebles, etc., y a los cuales el Socorro Rojo atiende en la mejor forma posible.

Córdoba: Unos cuarenta mil refugiados. Antes de existir los Comités de Refugiados, que son de reciente constitución, ha sido el Socorro Rojo de España el único organismo que ha atendido a los refugiados. En una sola ocasión, en el mes de junio, el S. R. de esta provincia ha repartido diez mil pares de alpargatas entre los distintos pueblos donde había refugiados. En los lugares más necesitados, los Comités del Socorro Rojo repartían diariamente víveres y leche condensada para los niños, y hasta tuvo necesidad el Socorro Rojo de ir en ayuda de las mujeres que habían dado a luz y que no tenían ni para vestir al nuevo ser que viniera al mundo. Actualmente el Socorro Rojo ha montado en Pozoblanco una policlínica a la cual acuden todos los refugiados.

Jaén: La asistencia a refugiados ha estado desde los primeros momentos en manos del S. R. Hoy día existen los Comités de Refugiados, en los cuales el S. R. coopera activamente; pero todavía el S. R. lleva a cabo una gran labor para surtir de ropa a los refugiados. Los refugios montados por el S. R. de Jaén, Ubeda y de Linares han atendido a miles y miles de evacuados, a los cuales el S. R., además de la comida,

hacia repartos especiales de leche para los niños.

Cuenca: Desde los primeros días de la sublevación empezaron a llegar grandes cantidades de refugiados de Córdoba, Sevilla y de Extremadura, y como nadie se preocupaba de ellos, el S. R., de acuerdo con el gobernador civil, tomó en sus manos la ayuda a los mismos, proporcionándoles comida, alojamiento, ropas, etcétera. Igualmente para todos los evacuados de tránsito fué el Socorro Rojo quien se preocupó de proporcionarles desayuno, comida y prendas de vestir. No sólo esto, sino que al constituirse más tarde la Delegación de Asistencia Social, el Socorro Rojo entregó a esta última todos los documentos y ficheros, los cuales estaban tan bien organizados, que en cualquier momento era posible informar sobre el paradero de los refugiados.

Alicante: Aparte de haber atendido a miles y miles de refugiados, de haberles proporcionado ropas, comida, alojamiento, etc., al igual que las demás provincias mencionadas, el S. R. de esta provincia tiene en su balance de trabajo el haber montado 8-9 colonias infantiles para niños evacuados, lo que de por sí representa un esfuerzo digno de subrayar, tanto más si se toma en cuenta que, además de la labor en pro de los refugiados, el S. R. de Alicante, en los primeros meses de guerra, había montado y tenía sobre sus hombros la responsabilidad de toda una red de hospitales de sangre, que sólo muchos meses después pasaron a Sanidad Militar. En la actualidad el S. R. aquí sigue ayudando a los refugiados, en parte cooperando con los Comités de Refugiados y directamente proporcionándoles ropas y medicinas.

Como informe final figura la intervención del camarada J. Contreras, quien dice que el problema de los refugiados es una de las cuestiones fundamentales de la retaguardia, y que en tal aspecto la Conferencia es de importancia fundamental, ya que tiende a apoyar en este aspecto la obra del Gobierno. Nuestros combatientes, dice el camarada Carlos, se batirán más y mejor si saben que sus mujeres y sus hijos están bien aten-



(Continúa en la página 10)

MANIFIESTO DEL SOCORRO ROJO DE ESPAÑA

Al aproximarse el segundo invierno de nuestra guerra, nuestro primer pensamiento va a los combatientes, a los niños y a los miles de refugiados, que serán los más afectados por las consecuencias de este terrible enemigo: el frío.

Quince meses de guerra contra los traidores nacionales y contra el fascismo internacional han obligado a nuestro país a volcar todas sus energías y todo su fuerza creadora para impedir el paso al fascismo y para preparar su derrota. Este magnífico y épico esfuerzo, que ha puesto en evidencia la capacidad de resistencia y de heroísmo del auténtico pueblo español, ha traído consigo dificultades inherentes a toda guerra, las cuales se irán inevitablemente agudizando durante este segundo invierno.

Esto significa que es necesario intensificar todos los esfuerzos para hacer frente a la situación, tarea que compete a la retaguardia. Es a ella a quien nos dirigimos, a todos los hombres y mujeres que, por encima de todas las dificultades y sufrimientos materiales, sienten la dignidad de ser españoles y no esclavos de los invasores extranjeros.

Heroísmo no es sólo luchar en las trincheras con el fusil en la mano; heroísmo es también la abnegación y el espíritu de sacrificio en la retaguardia; heroísmo es también desprenderse, si es necesario, de la única manta que uno tiene para dársela a un combatiente en la trinchera, o del único abrigo para dárselo a una anciana refugiada; heroísmo es vivir para la guerra, darlo todo para la guerra.

Con el objeto de impulsar y coordinar en toda la España leal una vasta acción de ayuda de invierno, el Socorro Rojo de España llama a todas las organizaciones antifascistas y en primer lugar a las organizaciones que se ocupan en las tareas de solidaridad. Que todos los esfuerzos individuales se concentren en un gran esfuerzo colectivo. Esta debe ser nuestra consigna y nuestra guía de trabajo.

Unios en comités o comisiones de trabajo pro ayuda de invierno; crear equipos para ir de casa en casa a recoger mantas para los combatientes, abrigos para los refugiados, etc. Entregad las primeras a los Parques y Depósitos de Intendencia, y los segundos a los Comités de Refugiados o demás organismos de Asistencia Social.

¡Mujeres! Apelamos a vosotras de manera particular: organizad círculos o centros de costura de carácter voluntario para, en las horas que tengáis libres, tejer bufandas, guantes, pasamontañas, chalecos para los combatientes. Recoged y confeccionad ropas para los niños y refugiados.

¡Hombres y mujeres de la República española! Sed dignos de la gran causa por la cual miles de nuestros hombres dan su vida en las trincheras, sacrificando vuestra comodidad y dedicando vuestro esfuerzo.

Unidos todos, hombres y organizaciones, cerremos las filas alrededor de nuestro Gobierno y colaboremos con él para hacer frente a todas las necesidades que el próximo invierno plantea. El Socorro Rojo de España ha de prestaros para ello su organización y su experiencia.

¡Españoles! Dejaros guiar por vuestra conciencia antifascista, por vuestra dignidad como ciudadanos españoles, por vuestro odio a los traidores de nuestro país y a los invasores extranjeros.

¡Viva el Gobierno del Frente Popular!

¡Viva nuestro glorioso Ejército del Pueblo!

¡Viva la Solidaridad antifascista!

SOCORRO ROJO DE ESPAÑA
COMITE EJECUTIVO NACIONAL

UNA CIRCULAR DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

“Ante la necesidad de proveer al personal de los frentes y a los enfermos y heridos a consecuencia de la campaña de los elementos de abrigo necesarios, ha resuelto lo siguiente:

Artículo primero.—Todos los ciudadanos quedan obligados a entregar, para el servicio del Ejército, las mantas que, procedentes de los Parques de Intendencia o de propiedad particular, tengan en su domicilio, y no estén exceptuadas en el artículo siguiente.

Artículo segundo.—Podrá retenerse, como máximo, en las viviendas, una manta o dos de las que pertenezcan a los interesados, por cada cama en uso, según condiciones climatológicas de la localidad y la clase de las mantas, número que será fijado por los comandantes militares inme-

CAMPAÑA PRO AYUDA DE INVIERNO

diatamente después de tener conocimiento de esta orden, a la que darán la mayor publicidad.

Artículo tercero.—Las entregas se harán en los Parques y Depósitos de Intendencia correspondientes y, en su defecto, en cualquier establecimiento militar, o las autoridades locales de orden gubernativo o municipal.

Valencia, 23 de septiembre de 1937.

PRIETO.”

A NUESTROS COMITÉS

A pesar de ser nuestra organización la que toma la iniciativa de esta campaña, esto no debe interpretarse en el sentido de que, para su realización, nos vamos a apoyar únicamente en nuestros Comités y en nuestros activistas. Nosotros entendemos esta campaña en el sentido de que en ella deben participar activamente todas las organizaciones y toda la retaguardia. No es una campaña exclusiva del Socorro Rojo de España, porque todo el pueblo está interesado en ella y toda la retaguardia debe ser movilizad alrededor de ella.

Es evidente que una cuestión como esta de la ayuda de invierno es sentida muy hondamente por todos, y de ahí que todas las organizaciones y hasta personas individualmente sentirán el impulso de hacer algo en este sentido. Por lo tanto, se trata de canalizar y coordinar las múltiples iniciativas aisladas, a fin de que esté asegurada la ayuda a todos los necesitados y a todos los frentes.

ANIVERSARIO DE LA DEFENSA DE MADRID

Dentro de la historia de esta terrible guerra contra el fascismo y de independencia nacional, los días 6, 7 y 8 de noviembre de 1936 quedarán grabados entre los episodios más gloriosos de la lucha de nuestro pueblo, así como la heroica resistencia de Asturias, que en estos días llena de asombro al mundo entero.

Por algo Madrid es hoy lo que es. Por algo Madrid es hoy un símbolo, un ejemplo, una bandera. Por algo en China, ante la brutal y cínica invasión japonesa, ha sido lanzada la consigna: “Hay que defender Pekín como ha sido defendido Madrid”.

Toda la España antifascista está orgullosa de su Madrid; toda la España leal en los meses anteriores ha demostrado su reconocimiento a Madrid haciendo afluir hacia Madrid víveres que habían sido donados con ese magnífico espíritu de solidaridad que tan bien caracteriza a nuestro pueblo.

La situación ha cambiado hoy. Hoy día los víveres escasean en todas partes. Además, en todos los centros urbanos y rurales de la retaguardia la población ha aumentado considerablemente con la llegada de los refugiados, a los cuales tenemos el deber sagrado de ayudar.

Pero se acerca el aniversario de la defensa de Madrid. De aquí al 6-7 de noviembre falta menos de un mes. ¿Es que vamos a dejar desapercibida esa gloriosa fecha? ¿Es que vamos a limitarnos a cantar el Madrid heroico con discursos y con manifestaciones de solidaridad platónica?

El S. R. I. opina que la retaguardia puede y debe hacer más; debe hacer algo práctico y substancial. Dentro de la campaña de ayuda de invierno y como parte de esta última, un capítulo importante debe ser la ayuda a Madrid. Madrid escasea de víveres, de PAN. En Madrid hace frío, más frío que en Levante. En las trincheras de Madrid y de la Sierra hay miles y miles de soldados de nuestro querido

Conviene que antes de todo cada Comité se ponga en relación con las demás organizaciones de la localidad, al ser posible por medio de una reunión, para examinar en conjunto la realización de la campaña y siempre que se pueda constituir un Comité o Comisión especial (“Comité pro ayuda de invierno”) con las demás organizaciones o parte de ellas, particularmente con aquellas que se ocupan más directamente de las tareas de solidaridad: Mujeres antifascistas, Mujeres Libres, S. I. A., Unión de Muchachas, etc.

En cuanto a la ayuda efectiva que se pueda prestar, nosotros comprendemos que por ser éste el segundo invierno de guerra y por existir muchas menos reservas que hace un año, por consiguiente tendrá que ser mayor también la labor de agitación, al igual que los esfuerzos por parte de todos tendrán que ser superiores a los de hace un año, siendo también esta labor de convencimiento para impulsar la generosidad y el sacrificio de la retaguardia. Convencer a los donantes que si hace un año dieron lo superfluo, este año, para evitar que un combatiente en la trinchera quede sin manta, debe desprenderse de la suya. Esto es en lenguaje rudo lo que se quiere decir cuando se habla de espíritu de sacrificio y abnegación para ganar la guerra. De nosotros depende, de nuestra obra de convencimiento, el hacer comprender esto a las masas.

A quien hay que ayudar:

- 1.º A los niños y refugiados.
- 2.º A los combatientes e inválidos de guerra.
- 3.º A la población civil más necesitada.

Ejército popular, gracias a los cuales Madrid es inexpugnable.

Para el aniversario de la defensa de Madrid toda la retaguardia debe de hacer un esfuerzo más y volcar sobre la heroica ciudad lo que tiene, lo que puede; lo que Madrid necesita: VIVERES, COMBUSTIBLES.

Nos dirigimos en primer lugar a los Comités del Socorro Rojo de España y a todos nuestros activistas; pero no sólo a ellos. Nos dirigimos también a toda las demás organizaciones, a todos los sindicatos, a todos los campesinos, a los pequeños comerciantes, a las fábricas y talleres, a los antifascistas todos. La consigna debe ser:

¡CAMIONES Y CARAVANAS DE VIVERES Y DE CARBÓN PARA MADRID, PARA EL ANIVERSARIO DE SU DEFENSA!

Jaén puede enviar aceite; Almería que envíe azúcar; Valencia, arroz. Cada provincia puede enviar algo. Sabemos que los medios de transporte también escasean; pero el Comité Ejecutivo del S. R. I. hará todos los esfuerzos que sean precisos para asegurar estos últimos. Por el momento hay que dedicarse a reunir los víveres; teniendo éstos, los medios de transporte se conseguirán con más facilidad, tanto más si se explica que estos mismos medios de transporte pueden ser utilizados a la vuelta para la evacuación de Madrid. El más grande orgullo para cada pueblo, para cada organización, debe ser el haber contribuido a enviar algo a Madrid en ocasión del aniversario de su gloriosa defensa.

Este es el mejor homenaje que le podemos hacer. ¡Todos a la Obra!

El Comité Ejecutivo Nacional del S. R. I.

Valencia, 10 de octubre 1937.

Por lo que concierne a la ayuda de invierno para los combatientes, el Comité Ejecutivo ha estudiado esta cuestión, y nuestra opinión es que este año no se trata de surtir a los combatientes de toda clase de prendas, ya que el Gobierno; mejor dicho, Intendencia de Guerra, está en condiciones de proveer los uniformes reglamentarios a todo el Ejército. Pero hay toda una serie de prendas accesorias de invierno que Intendencia no puede proveer: Bufandas, pasamontañas, guantes, calcetines de lana, jerseys, etc., y por último mantas. Ahí es donde nosotros todos, donde la retaguardia puede y debe cooperar. Pero cooperar de una forma organizada y coordinada. Se debe evitar el que organizaciones o grupos aislados entreguen las prendas directamente, cada uno por su cuenta, a las unidades militares. Todas las entregas deben ser hechas por conducto de los depósitos de Intendencia, como lo indica la circular del Ministerio de Defensa Nacional del 23 de septiembre, cuya copia adjuntamos. Como norma general se debería obtener el que cada provincia surta a su frente respectivo, mientras que aquellas provincias que no tienen frente deberían, antes de enviar a ninguno, consultar, bien al Ejecutivo del Socorro Rojo de España, o bien a Intendencia Central.

En cuanto a las prendas para refugiados, habría que obtener que todo lo que se recoja y lo que se confecciona, sea entregado a los Comités de Refugiados o demás organismos oficiales de Asistencia Social. En otra palabra: nuestra norma debe ser cooperar con los organismos oficiales, cooperar con el Gobierno.

Formas prácticas para realizar la campaña:

1.º Organizar equipos para ir de casa en casa a recoger prendas, mantas, etc.

2.º Montar centros de confección con carácter voluntario, donde las mujeres, en sus ratos libres, se junten para coser y tejer prendas de invierno. De ser posible, estos centros de confección deberían ser montados en locales céntricos y decorados con consignas alusivas al trabajo que están realizando.

3.º Organizar y estimular el trabajo voluntario de las mujeres en sus domicilios, entregándoles telas y lanas para la confección de las prendas de invierno, movilizándolo en gran parte a las refugiadas en sus refugios.

4.º Recaudar fondos para comprar telas y lanas en grandes cantidades. El Ejecutivo se está ocupando de obtener grandes cantidades de telas y lanas para surtir a todos los Comités Provinciales y Locales. Dentro de breves días recibiréis informes sobre este particular.

5.º Organizar equipos para desplazarse al campo y recoger entre los campesinos víveres destinados a los niños y refugiados.

6.º Ver la posibilidad de montar pequeñas guarderías (donde los niños inferiores a la edad escolar de refugiados y de obreras puedan ser recogidos durante el día, mientras sus madres trabajan). Estas guarderías, para 20-30 niños, pueden ser montadas con muy poco esfuerzo—en una o dos habitaciones—, y ser en los sitios anexo a los centros de confección que más arriba mencionamos, a los Refugios de Asistencia Social, a las fábricas y talleres donde trabajan mujeres, etc.

Conviene ponerse de acuerdo con las demás organizaciones para que todas las prendas y víveres que se van recogiendo se centralicen en un gran almacén general, que, después de asegurar las necesidades de la provincia respectiva, se notifique, bien al Ejecutivo del S. R. I., o bien a Asistencia Social e Intendencia de lo sobrante, para que estos últimos puedan disponer de ellos, según las necesidades del país.

Es necesario que al recibir la presente, inmediatamente estudien los Comités la aplicación de estas orientaciones, según la situación y las posibilidades de cada localidad y provincia.

COMITE EJECUTIVO NACIONAL DEL
SOCORRO ROJO DE ESPAÑA

(Continuación de la página 7)

dados en la retaguardia, y este es el deber fundamental de la retaguardia.

Habla de la *Quinta columna* y de su labor entre los refugiados y la población civil, creando el descontento y el malestar. Y termina hablando de los refugiados: mujeres, ancianos y niños, el material más humano y precioso que puede tener una nación. Los niños, porvenir del mañana, y las mujeres, madres, hijas o esposas de los camaradas que han muerto o combaten en estos momentos, y los ancianos, a quienes se les ha sacado la última gota de sudor para engrosar la bolsa de los capitalistas.

Este tesoro humano lo entregan los combatientes a la retaguardia leal, y nuestro deber es compartir con ellos el pan, la cama y la casa.

Termina en medio de una estruendosa ovación diciendo que en estas tareas el Socorro Rojo será un factor importante para hacer de la retaguardia de España otro frente de lucha contra el fascismo internacional.

Hay que hacer más.

Esta ha sido la conclusión de la Conferencia. De ahí que, sobre la base de los informes y del estudio del problema de los refugiados, la Conferencia haya elaborado una resolución (que aparte publicamos) señalando los aspectos más urgentes de las necesidades de los refugiados.

Dicha resolución ha sido presentada al ministro de Asistencia Social, ya que obrando en el espíritu de la Conferencia, el Comité Ejecutivo del S. R. ha querido noblemente poner a la disposición de los or-

ganismos a quienes oficialmente compete resolver el problema de los refugiados, los resultados de la Conferencia misma, así como también todo el caudal de energías y de experiencias de nuestra organización.

CARTA DE AYGUADÉ

Con motivo de la Conferencia Nacional de Información sobre Refugiados, el ministro de Asistencia Social ha dirigido al Comité Ejecutivo Nacional del Socorro Rojo de España, la siguiente carta:

EL MINISTRO DE TRABAJO Y ASISTENCIA SOCIAL

Comité Ejecutivo Nacional del
Socorro Rojo Internacional
(S. E.) — VALENCIA

Distinguidos compañeros:

Agradezco la amable invitación que hacen a mi Ministerio para asistir a la Conferencia de Información sobre Refugiados, y siento infinito que por ser órgano del Gobierno no pueda complacerles.

No dudó que en esta Conferencia se reafirmará la colaboración nunca negada del S. R. I. a la obra de ayuda a los refugiados que por acuerdo del Gobierno rige el Ministerio de Trabajo y Asistencia Social, por mediación de la O. C. E. A. R.

Deseándoles un éxito completo, les saluda cordialmente,

AYGUADÉ

Valencia, 11 septiembre 1937.



De nuestro esfuerzo depende el que no falte a los refugiados y combatientes la ropa indispensable para hacer frente al invierno.

Seamos los primeros en dar el ejemplo desprendiéndonos de una de nuestras prendas de abrigo.

La Conferencia Nacional que, convocada por el S. R. I., se ha celebrado en Valencia el día 12 del mes de la fecha, para examinar el problema de los refugiados, ha acordado elevar al Ministerio de Trabajo y Asistencia Social las conclusiones aprobadas por la misma, complaciéndose en hacer presente la unanimidad de la Conferencia en que se intensifique la ayuda del S. R. I. a los organismos oficiales responsabilizados con estas tareas de refugiados. Con este espíritu de colaboración y, apoyándose en la experiencia adquirida en estos trabajos durante muchos meses de guerra, la Conferencia acuerda elevar al Ministerio de Trabajo y Asistencia Social las siguientes

CONCLUSIONES

Primera.—Creación de una "Oficina de Información y Fichaje" de todos los refugiados, desde la que se dictarán normas para que los Comités Locales procedan, sin más dilaciones, a la formalización de las fichas de aquellos que deberán archivar en dichos Comités, en las Oficinas de Etapa y en la de "Información y Fichaje".

Segunda.—Que en el más breve plazo posible queden constituidos los Comités Locales de Refugiados que todavía no funcionan en gran parte de la zona leal, incluyendo las capitales de provincia, ampliándose su constitución con un representante de la Junta Nacional del Paro y otro que se responsabilice con la propaganda de aproximación entre los refugiados y población civil.

Tercera.—Nombramiento de un equipo de inspectores capacitados y conocedores del problema de los refugiados, para la más estrecha relación entre la Secretaría General de la O. C. E. A. R., las Oficinas de Etapa y Comités Locales, que estén desplazándose por las provincias leales, vigilen constantemente los servicios y divulguen las disposiciones dictadas al efecto, así como la necesidad de que en los pueblos se den exacta cuenta de la obligación que tienen de admitir a los refugiados como víctimas inocentes que son de la barbarie fascista.

Cuarta.—Debe tenderse a hacer concentraciones, asegurando la asistencia sanitaria.

Para facilitar estas concentraciones, en las regiones de clima benigno se podrían construir pabellones

de madera, siguiendo las experiencias de la última guerra.

No debe desecharse el régimen familiar, en tanto las necesidades lo requieran; pero dando preferencia a los evacuados y a los refugiados, a los cuales se les haya proporcionado trabajo y puedan pagarse su vida.

En caso de alojarles en familias humildes, deberá tenerse en cuenta la capacidad económica de éstas, ayudándoles cuanto sea necesario.

Para el alojamiento en concentraciones, será indispensable tener en cuenta las profesiones de los evacuados en la medida de lo posible, llevándolos a regiones o localidades que estén hermanados con su trabajo.

Quinta.—Habiéndose demostrado en la Conferencia el anhelo de los refugiados por obtener trabajo, interesar del Ministerio de Agricultura que les procure ocupación en el campo hoy sin cultivar.

Intensificar el trabajo de las compañeras refugiadas, montándose talleres de confección de ropas para éstos y para los combatientes, que les libre de los rigores de la próxima estación.

Los refugiados que estén fuera de la edad de movilización, debe considerárseles como parados, pasando a ocupar el puesto correspondiente en las listas de parados de los pueblos de su residencia accidental.

Sexta.—Implantación de un impuesto sobre los artículos que no sean de primera necesidad y constituyan un lujo en los momentos presentes y sobre las rentas de trabajo, teniendo muy en cuenta las necesi-

dades de cada trabajador antifascista. Con este producto se puede atender al sostenimiento de los refugiados que por distintas circunstancias carezcan de trabajo y de medios de subsistir.

Séptima.—Que el Ministerio de Sanidad se responsabilice con los niños refugiados menores de tres años de edad, y el de Instrucción Pública con los mayores de tres años, siendo de la competencia de la O. C. E. A. R. la evacuación de los mismos.

Octava.—Creación de guarderías infantiles por medio de Instrucción Pública o Sanidad, según los casos, inmediatas a los refugios, para que las madres puedan dejar en ellos durante el día a sus hijos instalados cómodamente.

Novena.—Que no se lleve a efecto ninguna evacuación sin previa orden de la autoridad militar, y que por el Estado Mayor se establezcan los límites geográficos donde puedan ser alojados los refugiados en cada provincia leal.

Décima.—Establecer servicios de vigilancia cerca de los refugiados, lo mismo en ruta que en los puntos de destino, para descubrir los espías o desafectos al régimen que puedan infiltrarse con ellos.

Décima primera.—Realizar la evacuación civil de Madrid, llevando a la capital de la República los autocares que hay en Levante y que no se dediquen a las necesidades de la guerra, haciendo uso de las atribuciones contenidas en el decreto de primero de abril último.

Décima segunda.—Girar visitas periódicas a nuestros refugiados en el extranjero, que establezcan un constante intercambio de relaciones.

Décima tercera.—Para el mejor desarrollo de las precedentes conclusiones deberán estar representados en la O. C. E. A. R. los Ministerios de Defensa Nacional, Instrucción Pública, Subsecretaría de Sanidad, Dirección General de Seguridad y la Junta Nacional del Paro.

PRÓXIMAMENTE

NIÑOS DE HOY, HOMBRES DEL MAÑANA

por MARGARITA NELKEN

Salud, alegría y cultura en las Guarderías Infantiles.

UNA GRANDIOSA TAREA

FORTALECIMIENTO DE NUESTRA RETAGUARDIA

Una de las necesidades de esta guerra es forjar una retaguardia de acero que sepa sufrir con alegría, que sepa producir, que sepa resistir, que sepa vencer. Un frente que completa el otro: el de las líneas de fuego. Una retaguardia dispuesta a todos los sacrificios, significa un factor decisivo para ganar la guerra pronto.

Una retaguardia que sea austera, que no sea ni triste ni frívola, que no conozca el sábado inglés, pero sí el domingo trabajador. Su literatura, su poesía, sus canciones, su prensa, su teatro, su cine, deben estar impregnados y saturados de odio y de indignación en contra del traidor y del invasor. Una retaguardia que viva y vibre en un clima de guerra, en una atmósfera de lucha, y que sea siempre digna de los que viven y mueren en los frentes.

¡Esto es lo que queremos y necesitamos para ganar la guerra!

(Del discurso pronunciado por el camarada Carlos J. Contreras en la Conferencia de Información de refugiados organizada por el S. R. I.)

Con estas breves palabras, está magistralmente descrita lo que debe ser la campaña para conseguir una retaguardia fuerte y abnegada, que ayude poderosamente a la guerra.

El Socorro Rojo de España, que tanta simpatía cuenta entre las masas laboriosas del país y entre las organizaciones antifascistas, puede y debe ser uno de los más poderosos motores de esta campaña. Siempre hemos luchado contra la provocación fascista, y más entusiasmo hemos de poner ahora en esta lucha, cuando se trata de algo muy decisivo para la guerra.

Para orientar a nuestros Comités y activistas en la realización de esta campaña, señalamos sus puntos más importantes y las formas más prácticas. Alrededor de esta agitación, han de procurar enrolar a todas las organizaciones que trabajan para ganar la guerra, y así conseguiremos mayores resultados en la movilización de toda la población laboriosa y honrada en apoyo de nuestra lucha.

DAR A CONOCER LO QUE ES EL FASCISMO

Destacando por toda clase de medios, aquellos que surtan más efecto en cada lugar, lo que supone el triunfo del fascismo, relatando los horrores cometidos por él en el territorio dominado por Franco, así como en los países que, como Alemania e Italia, son víctimas de su poder.

Hay que hacer sentir que esta situación terrible de terror y de explotación puede extenderse también a nosotros si no hacemos los esfuerzos y sacrificios necesarios para vencer al enemigo. Y para llevar a todas las capas de la población a este convencimiento, utilizar el dibujo, la prensa, el manifiesto y, en general, todo cuanto pueda ayudar a esta campaña.

LUCHA CONTRA LA PROVOCACION Y EL ESPIONAJE

La provocación y el espionaje han sido siempre auxiliares del fascismo, del terror. En el territorio leal es planta que todavía tiene raíces. Cada día se descubre alguna. Pero tiene tales recursos, que es necesario vigilarle muy atentamente para descubrirle e impedir su intento. En las colas, en la vecindad, tras el comentario encaminado a crear descontento por las dificultades de aprovisionamiento, en el acaparamiento y la especulación, en el derroche y el señoritismo, se esconde siempre la provocación.

Con un alertamiento de las masas, sobre los métodos y los fines del provocador, es sencillo descubrirle. Con una buena campaña de nuestra parte, toda la masa honrada le vigilará y le denunciará implacablemente. Y así evitaremos que, combatientes abnegados, caigan bajo la acción de su espionaje infame, y que

nuestra retaguardia sufra las vacilaciones y la división que su obra de provocación pretende.

FOMENTAR LOS BUENOS EJEMPLOS DE AYUDA A LA GUERRA

El primer gesto de nuestro movimiento de solidaridad fué y es siempre ayudar a los luchadores más abnegados contra el fascismo. Y los que con su trabajo de choque en las fábricas, en las fortificaciones, los que no miran las horas de trabajo ni sienten el cansancio trabajando para la guerra, hay que declararlos beneméritos de la solidaridad y de la lucha contra el fascismo.

Y aquí es donde hay que estimular y conquistar a la mujer, al campesino, educándole y dándole tareas fáciles para participar más activamente en ayuda a la lucha. Y la ayuda a la guerra no es exclusivamente a los combatientes, sino que se ayuda también mejorando la producción, intensificándola, desarrollando la unidad y la disciplina entre los antifascistas, practicando la solidaridad con los refugiados de guerra, particularmente con los niños.

MEDIOS EFICACES PARA DESARROLLAR LA CAMPAÑA

El C. E. N. ha de editar toda clase de materiales para el desarrollo de ésta. Los ejemplos y experiencias del trabajo enriquecerán las orientaciones marcadas. Pero es necesario que cada provincia, cada localidad y hasta cada grupo, desarrollen sus propias iniciativas, dentro de la orientación general y adapten las instrucciones a la situación y características propias.

No es lo mismo dirigirse a una población campesina atrasada, co-



Socorro Rojo Internacional

¡Obreros antifascistas!

EL SABOTAJE Y LA PROVOCACION SON LOS INSTRUMENTOS DE LUCHA DEL FASCISMO.

¡Combatidles vigilando vuestras máquinas y sus palabras!

Comité Provincial de Madrid



Socorro Rojo Internacional

¡Antifascistas!

El espionaje fascista trabaja en la sombra para asesinarnos.

¡Combatidlos guardando SILENCIO!

Comité Provincial de Madrid



SOCORRO ROJO INTERNACIONAL

¡ANTIFASCISTAS!

Doblemos nuestros esfuerzos para destruir totalmente a la QUINTA COLUMNA. De esta forma ayudamos a nuestros combatientes.

¡¡VIGILANCIA!!

Comité Provincial de Madrid

mó a las mujeres. En unos sitios será el mitin lo más indicado; en otros, el manifiesto, el periódico, el folleto.

El problema está en utilizar todos los recursos a nuestro alcance, en emplearlos inteligentemente, para despertar en toda la población un odio implacable contra el fascismo criminal, sembrador de hambre y de guerra, contra sus favorecidos más o menos encubiertos, y como consecuencia, movilizar a todas las masas del pueblo, hasta las más atrasadas, para apoyar y ayudar la guerra, con toda la actividad, con todo el entusiasmo y con toda la abnegación que sea posible.

Y si nuestra organización, en tan favorables condiciones para ello, sabe desarrollar esta extensa y fuerte acción de las masas españolas, habrá prestado una enorme contribución a la conquista de la victoria y habrá honrado a la obra de la solidaridad.

Sobre todo, desde el comienzo de la guerra y debido a la enorme labor desplegada, el Socorro Rojo de España goza de una popularidad y de una simpatía extraordinarias en la gran masa del pueblo español en el territorio leal. Entonces, nadie se encuentra en las condiciones de nuestra organización para levantar en

este pueblo trabajador, hasta en sus capas más atrasadas, un movimiento impetuoso, arrollador, de odio implacable al fascismo criminal e invasor, y de esfuerzo y abnegación para ayudar a nuestro heroico ejército popular a ganar rápidamente la guerra.

Nuestro trabajo humanitario de ayudar a las víctimas del fascismo, no sólo ha consistido en dotarles de ayuda material, moral y jurídica a las que lo necesitaban. Hemos considerado siempre como una tarea nuestra alertar a los pueblos contra el monstruo destructor y represivo del fascismo, contra sus métodos de terror y de provocación. Y no íbamos a dejar esta tarea nuestra en los momentos en que este enemigo feo: asola ya la mitad de nuestra patria y en el resto, libre ya de su dominio, trabaja también con elementos solapados para debilitar nuestra lucha.

Y aparte del valor enorme de esta campaña como cooperación eficaz a la lucha, tiene para nuestra obra de solidaridad la gran importancia de poder enrolar en ella a las masas más amplias de la población, de hacer de nuestra organización la Cruz Roja popular de todo el pueblo español.

buen contacto con la masa, para conocer bien sus pensamientos y la forma de llegar a interesarle en nuestras tareas y problemas. Y también en un conocimiento perfecto de todos los acontecimientos y problemas que afecten a nuestro trabajo. Para esto último, uno de los mejores vínculos es la Prensa. En una Comisión de propaganda debe ser una de las primeras tareas conocer ésta y en cuanto aparece, no sólo la de su demarcación, sino la que en un plazo provincial y nacional sea más importante. Y no puede faltar en ninguna Comisión provincial o de la localidad importante un buen archivo de recortes de Prensa, dividida en secciones, según los temas más interesantes para nuestras tareas. Además de conocer los hechos rápidamente y ponerlos así en conocimiento de las demás comisiones a quienes les afecte, podremos tener un rincón material de consulta, útil en cualquier momento. Este archivo debe ser completado por toda clase de folletos, hojas, carteles, tanto los editados por nuestra organización como por otras que tengan ligazón con nuestras tareas.

Prensa.—Indudablemente que un periódico o revista popular es el mejor medio de propaganda. Aparte de esto y, sobre todo cuando esto no es posible sacar, hay que procurar mantener nuestras campañas en toda la Prensa, por artículos de colaboración, por informaciones gráficas y por notas sueltas. Esto requiere también un pequeño aparato o simplemente una persona responsabilizada.

Artes plásticas.—La gran cantidad de propaganda gráfica que se

Cómo debe funcionar una Comisión de Propaganda

La cuestión de la propaganda tiene en estos momentos una importancia de primer orden para nuestro trabajo de solidaridad. Está en primer lugar la rapidez de los acontecimientos que se suceden y la vida política intensa de nuestro país. Y después la necesidad de llegar hasta las capas más atrasadas del país, de interesarlas y hacerlas mover alrededor de nuestros llamamientos y consignas, recurriendo a todas las formas eficaces de propaganda y agitación.

Una movilización tan honda y extensa como nosotros pedimos a las masas, sólo puede ser conseguida con un trabajo inteligente y constante. Hay que pulsar cada día los hechos que se suceden y la creación de las masas entre ellos, sobre todo en lo que afecta a nuestros problemas

y a nuestro movimiento de ayuda. Y dar en cada situación la consigna oportuna, y utilizar en cada medio el material de propaganda adecuado.

Archivo.—Un trabajo tan intenso y tan vario necesita, pues, una buena organización. Lo primero que se plantea a una Comisión de propaganda es el establecimiento de un



hace, la información de esta especie, tanto en la nuestra como en el resto de la Prensa, requiere asegurar por lo menos una colaboración constante y segura de dibujantes, fotógrafos, etcétera. Así podremos aprovechar el dibujo, la fotografía, para expresar con nuevas formas nuestras consignas, para dar a conocer nuestra obra. Y esta difusión gráfica será más regular si en el archivo recogemos fotografías de todas nuestras instituciones, de nuestros trabajos más importantes, que así en el momento propicio podremos popularizar.

Ediciones.—Nuestro trabajo de impulsar la solidaridad, de ganar para ella a todas las capas de la población, pide que con los problemas y el lenguaje que requiere cada provincia, a veces cada localidad, editemos folletos sobre nuestra obra y los problemas de la ayuda, y a veces como medio de recaudar fondos. Esto requiere una organización especial, o, según la importancia, un miembro de la comisión que se ocupe de ello.

Teatros, coros, etc.—Este es un trabajo de propaganda que en algunos sitios es fundamental y de mayor éxito. Por el mucho trabajo que supone, por lo delicada de esta labor, necesita de personas especialmente dedicadas a su dirección y orientación.

Propaganda oral.—Es indispensable para la labor en los pueblos, por

medio de mítines, como en emisiones de radio, etc. El S. R. I. debe tener sus cuadros de oradores, bien compenetrados de nuestras tareas y consignas; pero, además de éstos, que deben ser buscados en el activo de nuestro movimiento, hay que apoyarse en oradores de todas las organizaciones antifascistas, y hay que procurar colaboren en toda nuestra propaganda.

Y al frente de todas estas secciones, está la Secretaría de Propaganda, con el responsable y los elementos suficientes para dirigir y controlar el trabajo de todas las secciones, de manera que se forme el siguiente esquema:

Esta división de trabajo no supone una cantidad de personas en cada uno de los trabajos. Todo esto está supeditado a la importancia de la organización en cada provincia y localidad, y al trabajo que haya de realizarse. Lo indispensable es que haya alguien responsabilizado en cada una de estas tareas necesarias y que lleven a cabo. Si no hay necesidad permanente de un dibujante se procurará contar siempre con alguno de quien se disponga en el momento preciso, y si no puede ser con carácter voluntario, pagándole su trabajo. Si un elemento nos es necesario sólo por un día o unas horas a la semana, se buscará la forma de utilizarle sólo este tiempo.

Lo que pretendemos en este trabajo es dar una orientación de cómo organizar los servicios más necesarios de una buena comisión, aplicándola siempre con un sentido justo de las necesidades, y también de las posibilidades de cada localidad y de cada provincia. Sin crear un buen aparato de propaganda que sepa utilizar todos los resortes para hacer llegar hasta los últimos rincones y bajo las formas más eficaces nuestros llamamientos y nuestras consignas, no podremos realizar las grandes campañas que nos proponemos y que nos llevarán a ganar para la solidaridad y para la ayuda a la guerra, a todas las masas de la España leal.

FINANZAS

CAMPAÑA PRO VICTIMAS

Algunos Comités no conceden la debida importancia a esta campaña, sin tener en cuenta que ella representa una de las principales directrices del trabajo del S. R. I.

Asciende actualmente lo recaudado a 377.259'20 pesetas. Es menester que todos los Comités intensifiquen su trabajo.

Asimismo es necesario que remitan mesualmente las cantidades recaudadas a este C. E. N., enviando las listas que acrediten los ingresos.

INVENTARIO

Con fecha 17 de junio esta Comisión de Finanzas ha pedido a los Comités Provinciales un Inventario General de los bienes que poseían. También se pedían relaciones de gastos e ingresos por los conceptos que en la misma se expresaban. Muchos Comités han hecho caso omiso de estas peticiones; otros han enviado únicamente relaciones de gastos e ingresos.

Los Comités que no hayan cumplido, deben remitir a la mayor brevedad lo que se solicitaba en dicha carta, y atender en lo sucesivo las indicaciones de esta Comisión.

CONTABILIDAD

Recordamos a todos los Comités la obligación que tienen de remitir a los Comités superiores los resúmenes de Caja y material, y de acuerdo con éstos, teniendo en cuenta los gastos e ingresos fijar la cantidad que mensualmente quedará en Caja.

BOLETINES

Una vez más insistimos para que nuestros Comités provinciales, comarcales y locales que editan boletines, envíen a este Comité Ejecutivo diez ejemplares de cada número que publiquen.



OFICINAS JURÍDICAS

La guerra y las transformaciones sufridas con ella no han suprimido el trabajo jurídico en el S. R. I. Lo han transformado simplemente. Antes de la guerra, las oficinas jurídicas del Socorro Rojo tenían como misión, casi exclusiva, la defensa de nuestros camaradas víctimas de una represión feroz, de clase. Empezada la guerra, las oficinas jurídicas tienen una misión específica que cumplir: facilitar a los luchadores, y a los familiares de los luchadores muertos en campaña, los medios hábiles para conseguir las pensiones del Estado a que tienen derecho.

La democratización de nuestro Estado tampoco ha convertido en infalibles a los órganos de la Justicia. Por eso la Sección jurídica también, aunque en menor escala, tiene que atender procesos y situaciones procesales. Sobre este particular muy poco cabe decir: el Gobierno del Frente Popular, y los órganos que en su nombre administran la Justicia de la República, ya no son enemigos de la clase trabajadora. Por eso, en este aspecto, la labor de ayuda jurídica del S. R. I. pasa del plano polémico y de lucha que tenía antes de la guerra, a un plano de colaboración: administrar justicia es ahora una tarea en la que todos los antifascistas estamos implicados. Nuestra postura ante un Consejo de Guerra, antes del 18 de julio, era una postura de batalla: allí íbamos a disputar una presa al adversario; nuestra postura ahora es una postura de colaboración: allí vamos a ayudar al camarada a enjuiciar con acierto una situación jurídica. Los Tribunales de la guerra merecen nuestro respeto, nuestro apoyo y nuestro entusiasmo. Han empezado a ser una cosa nuestra.

Para prestar una ayuda jurídica eficaz ante los Tribunales, no cabe duda que la capacitación técnica y profesional es necesaria. Para prestar una ayuda jurídica en orden a la concesión de un derecho pasivo, basta una elemental preparación, al alcance de cualquier responsable de un Comité Local.

La Sección Jurídica del Comité Ejecutivo Nacional, sin embargo, no ha querido improvisar, por una simple circular, la organización de este servicio. Ha preferido adquirir directamente una experiencia, tocar prácticamente los problemas, antes de entrar a formular de manera rutinaria las bases de una organización en cierto modo improvisada.

La Sección jurídica ha constatado que basta una cultura muy general, una atención concreta al problema, y una decisión de trabajo efi-

ciente, para lograr la puesta en marcha de una oficina jurídica capaz de encauzar y resolver con acierto todos los problemas que en orden a la concesión de una resolución favorable en los expedientes de pensiones a familiares de muertos o desaparecidos en campaña, o de pensiones de invalidez a los propios interesados.

Estimamos que es preciso, en cada Comité Local, la creación de la oficina jurídica. A cualquier rincón de España han llegado ya los horrores de esta guerra que nos impone el fascismo extranjero, apoyo fundamental de los fascistas españoles. Cualquier rincón de nuestro país ha sentido en sus entrañas el zarpazo de la bestia negra. En consecuencia, todos los Comités Locales o Comarciales deben empezar a preocuparse de la organización de Oficinas jurídicas que sirvan para remediar en lo posible las situaciones desgraciadas en que quedan muchas familias a consecuencia de la campaña.

Los Comités Locales o Comarciales deben designar, de entre sus militantes, un camarada que tenga una cultura regular, sin necesidad de especializaciones de ningún género, que sepa escribir a máquina y que pueda leer con atención las instrucciones comentadas de las disposiciones legales vigentes en materia de pensiones.

Este camarada debe ponerse inmediatamente en relación con la Sección jurídica del Comité Ejecutivo Nacional, haciendo constar su profesión habitual y cuantos datos puedan ser útiles en orden a conocer su grado cultural. En la mayor parte de los casos, bastará como contestación orientadora de su trabajo, remitirle las disposiciones legales para que pueda empezar a trabajar eficazmente. En otros casos, habría que remitirle explicaciones un poco amplias del alcance de los preceptos legislativos. Pero siempre, incorporado a nuestra sección, puede trabajar desde el primer día con una utilidad evidente.

Nuestros Comités Locales o Comarciales deben tomar estas sugerencias como tarea preferente. Estimamos de la mayor utilidad la labor de ayuda jurídica que el S. R. I. puede prestar en estos momentos. Las disposiciones del Gobierno del Frente Popular son de tal índole, que ningún español tiene que resignarse a perderlo todo, como consecuencia de la campaña. Previsoramente, nuestro Gobierno ha organizado las medidas de atención precisas para que nuestros combatientes lo sean con la plenitud de seguridad de que, cualquiera que sea el resultado personal que

para ellos tenga la guerra, sus familiares no llegarán a una situación miserable. Las medidas de protección y garantía del Gobierno son asequibles a todo el mundo. Sólo por dejadez o por ignorancia alguien puede ser beneficiado por ellas. Las Oficinas jurídicas del S. R. I. deben poner al alcance de todos los españoles antifascistas los medios para que los beneficios que el Gobierno ha reconocido a los combatientes, no queden inertes por falta de conocimiento para promover un expediente.

3 EDICIONES SOCORRO ROJO Documentos de la guerra

Religión y Fascismo

La acusación más terminante de los católicos contra la barbarie fascista.

PRECIO: 1,00 peseta.

ILYA EHREMBURG

Estampas de España

Folleto profusamente ilustrado de las impresiones de nuestra heroica lucha, recogidas por el gran escritor soviético.

PRECIO: 0,60 céntimos.

PROXIMAMENTE:

Seis meses en las prisiones de Franco

Un documento histórico de los más abominables crímenes cometidos en las cárceles del terror por el fascismo internacional.

¡LIBRO QUE NINGUN ANTIFASCISTA DEBE DEJAR DE LEER!

De venta en todos los Comités del S. R. I. y librerías.

COLONIAS INFANTILES



El Socorro Rojo de España, que tanto se ha preocupado de atender a las víctimas de la guerra en todos sus aspectos, ha tenido un especial interés en ayudar al Gobierno a resolver el importantísimo problema de los niños. Las bombas fascistas destruyeron hogares, matando impunemente mujeres y niños, imponían la necesidad de alejarlos del lugar de la lucha, y de momento ponerlos a salvo de la muerte que les acechaba. Esto es lo que se hizo en los primeros momentos. Todos los Comités del S. R. I. se apresuraron a evacuar niños de las zonas de lucha y a establecer Guarderías donde estuviesen a cubierto de las bombas y donde se les atendiese y cuidase.

Pero la prolongación de la guerra hizo pensar en algo más sólido: en dar a los niños, junto con los cuidados y atenciones, educación y enseñanza a fin de prepararles para su vida futura. Los Comités del Socorro Rojo de España, tropezaban con grandes obstáculos, que les impedían realizar esta tarea de niños con la eficacia necesaria, a pesar de sus buenos deseos. Para salvar estas dificultades se formó, de acuerdo con el Ministerio de Instrucción pública, un Patronato de Colonias del Socorro Rojo, compuesto de personas técnicas y de miembros directivos del mismo, en el que se centralizó la dirección de las Colonias y desde el

que se dieron orientaciones, personal y posibilidades económicas.

Pero este trabajo se realizaba a través de los Comités, tanto Locales como P.ovinciales del Socorro, los cuales, por tener otras muchas cosas a que atender, no podían imprimir a este trabajo toda la celeridad necesaria. Por eso, las Colonias mejoraban, pero con gran lentitud.

Ultimamente, en virtud de un decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros que ordena el pase de todas las Colonias Infantiles de todas las entidades y organizaciones al Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad, nos hemos visto en la necesidad, para poder continuar trabajando con ellas, de cambiar de sistema de trabajo y proceder a una

nueva reorganización. En lo sucesivo, las Colonias del S. R. I. estarán bajo la inmediata dirección y dependencia del Patronato de Colonias del Socorro Rojo. Se dotará a las Colonias de todo lo necesario para su buena marcha y para que el niño se encuentre en ellas como en su propio hogar, además de recibir educación e instrucción. Los maestros serán los responsables de la buena marcha de las Colonias y de su dirección en todos los órdenes. Las dificultades de abastecimiento se subsanarán organizando un servicio desde el Ejecutivo para desempeñar esta función, y que las Colonias no carezcan de lo necesario para su subsistencia.

Los Comités del S. R. I. ejercerán una vigilancia estrecha sobre la Colonia para observar sus anomalías, si las hubiere, y comunicarlas al Patronato, y contribuirán al sostenimiento de las Colonias con la cantidad mensual que puedan dedicar con arreglo a sus posibilidades.

Queremos que las Colonias del Socorro Rojo de España sean verdaderos modelos en su clase, y que la infancia acogida en ellas reciba la educación e instrucción necesarias para formar los hombres que han de sentar las bases de vida de la nueva España.

**EDITORIAL GUERRI
COLECTIVIZADA**

VALENCIA

